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Aos oito dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, às 09h30min em 
segunda chamada, conforme Regimento Interno deu-se início a vigésima nona Reunião 3 • Ordinária desta gestão c · · , om a presença de 15 (quinze) conselhe1ros, sendo 12 {doze) 4 
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titulares e 03 (três) suplentes, conforme lista de presença. A presidente do Conselho, D~ 
Michelle Luis Santos cumprimenta os presentes e inicia a reunião. 1º item - Aprovação da 
Ata da R.O. de 11/10/2023: A presidente pergunta aos conselheiros se existe algum 
apontamento a referida ata, como ninguém se manifestou, a Ata foi aprovada por 
unanimidade. A Presidente do Conselho pediu a inclusão de um item na pauta referente à 
Seleção novo PAC - Programa de Aceleração do Crescimento - Governo Federal, com o 
intuito de que o município seja contemplado com a possível ampliação da Frota SAMU com 
aquisição / habilitação de 02 unidades de suporte básico à vida, aquisição de unidade 
odontológica móvel (UOM), construção ESF Gleba li e construção de CAPS tipo Ili Jardim 
Rio Branco. Atualmente o imóvel a ESF Gleba li é alugado, a equipe encontrou um terreno 
de propriedade da Prefeitura, que seria ideal para a construção da unidade. O imóvel do 
CAPS Jardim Rio Branco é próprio, mas a unidade é pequena, não suporta a demanda do 
município, ao lado existe um terreno cedido ao Moto Clube e parece que o terreno é da 
Prefeitura, a Erika está empenhada na busca das documentações pertinentes. A inclusão 
da pauta de última hora ocorreu, pois a Secretaria tem prazo para inclusão no sistema até 
10/11/2023. A Presidente abre a votação das quatro propostas do PAC, sendo 
APROVADA por unanimidade. 2° item - Esclarecimento referente Comissões de Ética 
de Enfermagem: A Presidente do Conselho esclarece que essa pauta foi incluída a pedido 
da conselheira Rita Bulhões, apesar da ausência desta, os esclarecimentos serão feitos e 
se as dúvidas persistirem a conselheira pode procurar a Diretoria de Atenção Hospitalar, 
Urgência e Emergência (DAHUE). O enfermeiro Danilo fala que todas as unidades que 
contemplam mais de 50 profissionais de enfermagem necessitam compor a Comissão de 
Ética de Enfermagem. Há 02 anos, a DAHUE está tentando compor a Comissão na 
Maternidade, Hospital Dr. Olavo Hourneaux de Moura e Hospital do Vicentino (HDV), essa 
é uma cobrança diária do Conselho Regional de Enfermagem (COREN). Durante o ano 
passado, 0 HDV tentou realizar o pleito, porém não tiveram chapas inscritas. Sendo assim, 
0 gerente de enfermagem fica responsável para nomear dos profissionais. A Resolução 
COFEN nº 593/2018 normatiza a criação e funcionamento das Comissões de Ética, os 
requisitos estão presentes no artigo 14, são eles: manter vínculo empregatfcio na 
instituição, apresentar regularidade cadastral e financeira junto ao COREN, não ter 
condenação transitada em julgado em processo administrativo e/ ou processo ético em 
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período inferior a 5 (cinco) anos, a contar da data do registro da candidatura e não possuir 
anotações de penalidades junto ao seu empregador, nos últimos cinco anos. As Comissões 
não foram formadas ainda, em virtude do não preenchimento dos requisitos, todos da 
chapa precisam atender as exigências. O conselheiro Marco Antonio Antonelli questiona se 
para o profissional atuar ele não precisa estar adimplente no Conselho do órgão e o 
enfermeiro Danilo responde que sim, porém quem faz a fiscalização é o COREN, não a 
Diretoria. O enfermeiro fala que a DAHUE não está omissa em relação à constituição das 
Comissões, porém vem encontrando dificuldades no preenchimento dos requisitos. A 
conselheira Michelle pergunta se são só as unidades da Emergência que são obrigadas a 
ter esta Comissão, o enfermeiro Danilo e a Presidente do Conselho respondem que são 
unidades acima de 50 profissionais de enfermagem, sendo assim apenas a Urgência e 
Emergência que possui esse quantitativo. 3º item - Palestra sobre Saúde Mental do 
Homem: a Presidente do Conselho fala que a palestra seria ministrada pelo Dr. Vitor 
Martinez, porém ele está com suspeita de COVID. Sendo assim, foi solicitado que o Dr. 
Antonelli falasse sobre a Saúde do Homem relacionado ao Novembro Azul. O Dr. Antonelli 
fala que a estimativa para os próximos três anos são de 70 mil casos, é um câncer com o 
principal fator de risco é a idade, acima de 65 anos, bem como a hereditariedade. Após o 
câncer de próstata, está o câncer de colo, de 2023 a 2025 há 20 mil casos prováveis de 
diagnóstico, os fatores de risco são: sedentarismo, obesidade e consumo de álcool. Os 
cânceres são potencialmente preveníveis através de hábitos saudáveis e rastreamento 
com o exame de pesquisa de sangue oculto nas fezes. O câncer de pulmão e vias áreas é 
ligado ao uso de tabaco, de 2023 a 2025 são cerca de 18 mil casos prováveis. O Dr. 
Antonelli fala sobre reposição hormonal, ao longo da vida as taxas de testosterona 
diminuem e podem causar sintomas como irritabilidade, sono, aumento da circunferência 
abdominal, problemas de memória e infertilidade. Todo homem pode fazer o exame para 
verificação dos hormônios e se for constado a baixa, o médico está autorizado a fazer 
reposição hormonal. A saúde mental do homem é um assunto complexo, em razão de 
fatores socioculturais, pois a sociedade entende que homem não chora, ou seja, não 
demonstra sentimentos. Os problemas mais comuns que afetam os homens são: 
depressão, ansiedade e suicídio. A sociedade precisa criar uma cultura para quebrar esse 
estigma dos homens, todo mundo tem problemas e é necessário falar com alguém, seja 
ajuda médica, grupos de apoio ou amigos. Ao final, o Dr. Antonelli passa um vídeo que 
aparece um homem sendo marcado com um ferro, ele não grita, não chora e tenta manter 
a pose como se não estivesse com dor. O Dr. Antonelli convida o pleno para participar do 
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69 evento Novembro Azul, será realizado no dia 11/11 (sábado) a partir das 11 h ao lado da 

70 pista de pouso do ltararé, terá atendimentos para realização de teste de detecção de 1ST, 

71 aferição de pressão arterial, glicemia e orientações para cuidados com a saúde. 4° item: 

72 Informes gerais / Informes das comissões internas: o conselheiro Edilberto fala que a 

73 Comissão de Prestação de Contas se reuniu no dia anterior pela milésima vez, informa que 

7 4 os relatórios ainda não estão prontos, pois estão faltando o envio de documentos. O 

75 conselheiro fala que a intenção da Comissão é encerrar o ano com a apresentação dos 

76 relatórios do 1° e 2° quadrimestres. A Comissão está empenhada na finalização dos 

77 pareceres, mas infelizmente houve alguns entraves no envio dos documentos solicitados, 

78 essa questão já foi solucionada. O conselheiro pede paciência ao pleno, pois todo o 

79 processo está sendo feito de forma transparente e correta. O conselheiro Marcelo 

80 Rodrigues pergunta: "qual a dificuldade de apresentar os três relatórios?" e o conselheiro 

81 Edilberto responde que o relatório do 3º quadrimestre de 2023 só é apresentado em janeiro 

82 de 2024 e em relação aos outros pareceres houve solicitações dos quatro membros da -

83 Comissão, o que demanda tempo na elaboração das respostas, por isso a demora na 

84 apresentação dos relatórios. 5° item: Palavra dos conselheiros: a Presidente do 

85 Conselho informa que a Secretaria da Saúde está realizando uma Capacitação de Libras 

86 de forma setorial com o servidor Arthur, para que haja o mínimo de compreensão do surdo-

87 mudo nas unidades de saúde. A Presidente do Conselho fala que esse era um desejo 

88 desde o primeiro ano de gestão, houve a tentativa de trazer uma funcionária capacitada, 

89 que está em outro departamento da Prefeitura, porém não obtivemos sucesso. A 

90 Presidente do Conselho informa que o CEO Insular está em pleno funcionamento com 

91 todas as adequações necessárias, a entrega oficial foi no dia 25/1 O (dia do dentista). Ela 

92 informa que a reforma do PS Central provisório está em andamento e que em 30 dias 

93 deverá ser entregue. A Presidente do Conselho fala que recebeu uma solicitação do 

94 conselheiro Marcelo Rodrigues com o pedido de que fosse convocado para esta reunião 

95 ordinária o responsável pelo contrato da Cooperativa Médica do Pronto Socorro do Parque 

96 das Bandeiras, haja vista a falta de pagamento dos médicos e a ela responde que é a 

97 ordenadora da despesa, informa que já houve um esclarecimento na última reunião e que a 

98 empresa nunca ficou 90 dias sem pagamento, como não houve a paralisação dos serviços. 

99 Na data de hoje, o setor responsável está efetuando o pagamento referente ao mês de 

100 setembro e a Presidente do Conselho fala que não entende o questionamento tampouco as 

101 falas nas redes sociais sobre o assunto. O conselheiro Marcelo Rodrigues fala que teve um 

102 problema de falta de médico há 1 O dias na unidade, fez contato com o Dr. Antonelli para 
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103 esclarecimentos e a Presidente pede que seja explanado quando for aberta a fala dos 
104 conselheiros. A Presidente do Conselho fala que devido ao não preenchimento de algumas 

105 vagas nas unidades referente aos Conselhos Gestores das Unidades de Saúde, será 
106 aberto um processo com novas inscrições nas unidades até dia 22/11. A conselheira Ana 

107 Patrícia fala que trabalhou durante um período na Comissão de Ética de Enfermagem na 
108 gestão passada, porém não houve profissionais que se propuseram a compor a equipe; 
109 esta Comissão é o braço do COREN-SP nos hospitais que tenham mais de 49 profissionais 
110 de enfermagem, não tem caráter punitivo, deve fazer acareação de fatos, investigação, 
111 recebimento da queixa do profissional ou do gestor. As dificuldades começam pela falta de 
112 RH, existe uma sobrecarga e os profissionais não dão conta do serviço. A conselheira Ana 
113 ainda relata que a época que participava da Comissão, os trabalhos tinham que ser 
114 realizados no horário de expediente (almoço); a formação da Comissão de Ética tem que 
115 ser de acordo com a quantidade de profissionais de enfermagem, conforme legislação 
116 pertinente; ela fala que concorda com a cobrança das criações das Comissões de Ética de 
117 Enfermagem, porém é necessário um suporte adequado e diz "para poder tirar o leite 
118 precisa da vaca". A conselheira Ana fala que não houve divulgação nos hospitais sobre o 
119 convite da criação da Comissão de Ética de Enfermagem, não tem placa e/ou banner, seria 
120 importante para que haja adesão. O conselheiro Dr. Odilon fala que o mês de novembro se 
121 refere a prevenção de câncer bucal e Governo Estadual deveria providenciar a impressão 
122 de material informativo, porém não houve o envio. O município está fazendo a 
123 conscientização nas unidades de saúde durante o ano todo. Os dados de 2022 
124 demonstram 15.100 casos, sendo 10.900 de homens e 4.200 mulheres; número de mortes 
125 6.338, dividido em 4.878 de homens e 1.460 mulheres. Os fatores de risco são tabagismo, 
126 bebidas alcoólicas, exposição ao sol, excesso de gordura corporal, exposição a 
127 componentes químicos e infecção pelo vírus do HPV, este último fator tem disponível a 
128 vacina nas unidades de saúde, de forma gratuita. Após detectar o fator inicial, a chance de 
129 cura é total, se o tumor for avançado, geralmente são casos cirúrgicos e deixam sequelas. 
130 O conselheiro Edilberto faz um apelo aos conselheiros presentes, pois há baixa presença 
131 nas últimas reuniões; ele informa que o Conselho inicia com 40 membros, porém ao longo 
132 do mandato as pessoas saem. O secretário-geral fala que todos os conselheiros ativos 
133 estão presentes na reunião. O conselheiro Marcelo Rodrigues fala que um médico não foi 
134 trabalhar no Parque das Bandeiras com a justificativa de falta de pagamento, 
135 imediatamente ele entrou em contato com o Dr. Antonelli para esclarecimentos. Ele 
136 questionou a enfermeira, ela respondeu que não sabia o médico que estaria de plantão. A 
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137 Presidente do Conselho fala que era mentira do médico, o conselheiro Marcelo fala que o 

138 PS Rio Branco está superlotado com as pessoas aguardando ao lado de fora da unidade e 

139 a Presidente do Conselho responde que houve aumento de casos de COVID e conjuntivite. 

140 A conselheira Mareia fala que agendou o exame da mamografia pelo WhatsApp, o 

141 procedimento foi rápido, ela parabeniza a todos os envolvidos pela eficiência do serviço; 

142 ela fala que a dor de dente é comparada a cólica renal e questiona se há dificuldade das 

143 medicações Nimesulida e Diclofenaco na área continental, a Presidente do Conselho e a 

144 farmacêutica Aline respondem que estão em falta. A Presidente do Conselho lê a matéria 

145 do jornal A Tribuna sobre a eleição dos Conselhos Gestor das Unidades de Saúde. O 

146 secretário-geral fala que a composição da Comissão de Ética da Enfermagem nos hospitais 

14 7 seria uma grande contribuição para a gestão com a devida organização do horário de 

148 trabalho desta comissão, sem que haja necessidade de trabalho fora do expediente. O 

149 secretário-geral fala que na última reunião já foi debatido a questão dos médicos do Parque 

150 das Bandeiras, a gestão explicou a situação e o Conselho precisa ser mais enfático com a 

151 politização dos médicos; ontem em reunião com o enfermeiro Marcelo (representante da 

152 DAHUE) foi levantado a questão dos médicos e a Diretoria respondeu que os médicos que 

153 não comparecem, não estão recebendo pelo plantão. 6° item - Palavra dos convidados: 
154 Não há presença de convidados. Sem mais, a presidente do conselho Drt Michelle Luis 

155 Santos encerra a reuniã~ ·àis 11 h42min. 

'~ ' r-\ -~ rdn 
Michelle Luis Santos Marc lo Mar tiani rias 

Secretá io eral do CMS/SV Presidente do CMS/SV 
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